



ASSEMBLÉE NATIONALE

17ème législature

Situation en Syrie

Question au Gouvernement n° 473

Texte de la question

SITUATION EN SYRIE

Mme la présidente . La parole est à M. Vincent Trébuchet.

M. Vincent Trébuchet . « L'État de barbarie est tombé, enfin. » C'est ainsi qu'Emmanuel Macron saluait l'arrivée au pouvoir, en Syrie, du nouveau régime islamiste. Trois mois plus tard, des milliers de civils alaouites ont été massacrés, des chrétiens tabassés.

La barbarie islamiste a succédé à la barbarie laïque. Dans la ville de Baniyas, des femmes et des enfants ont été égorgés. Religieux et humanitaires témoignent d'un climat de terreur. La mère supérieure du carmel de Maaloula appelle la France au secours.

Monsieur le ministre des affaires étrangères, vous qui refusez de prendre au téléphone votre homologue russe, vous avez été le premier à prêter allégeance aux héritiers de Daech à Damas.

M. Julien Odoul . C'est honteux !

M. Vincent Trébuchet . Aujourd'hui, vous refusez de condamner leur complicité avérée dans ces massacres. Jean-Yves Le Drian, lui aussi, espérait l'avènement d'un « talibanisme inclusif » : même aveuglement, même trahison.

Depuis 1 000 ans, du serment de Saint Louis à la Déclaration des droits de l'homme, la France a fait une promesse aux chrétiens d'Orient. N'abandonnez pas les minorités syriennes. Sortez enfin de votre naïveté face au président al-Charaa, qui vous avait pourtant prévenu, en refusant de serrer la main de votre homologue allemande, au motif qu'elle est une femme.

M. Hervé de Lépinau . Exactement !

M. Vincent Trébuchet . Assumez le rapport de force avec des islamistes qui ne connaissent pas d'autre diplomatie.

Le groupe UDR vous demande d'agir. Mettez immédiatement fin à tout projet d'investissement de l'Agence française de développement en Syrie. Demandez une réunion exceptionnelle du Conseil de sécurité de l'ONU et l'envoi de casques bleus, afin d'empêcher l'escalade. Soutenez, enfin, la création d'une ambassade thématique pour la défense des chrétiens d'Orient, réclamée par Éric Ciotti depuis 2021. L'Orient chrétien appelle l'Occident à l'aide : répondez-vous à cet appel ? (*Applaudissements sur les bancs des groupes UDR et RN.*)

Mme la présidente . La parole est à M. le ministre de l'Europe et des affaires étrangères.

M. Julien Odoul . Ministre de la collusion avec les islamistes !

M. Jean-Noël Barrot, *ministre de l'Europe et des affaires étrangères* . Il y a dix ans, sous le régime sanguinaire de Bachar al-Assad – 400 000 morts, la torture à l'échelle industrielle, comme vous pourriez le constater par vous-même en visitant la prison de Saidnaya,...

Mme Caroline Parmentier . Ça va, les leçons !

M. Jean-Noël Barrot, *ministre*fabrication d'armes chimiques retournées contre son propre peuple –, c'est bien de la Syrie que sont partis certains des attentats terroristes qui ont touché le territoire national. C'est encore de Syrie qu'est partie la plus grande vague migratoire de l'histoire récente : 7 millions de Syriens, fuyant les persécutions du régime de Bachar al-Assad.

M. Hervé de Lépinau . Et de Daech !

M. Jean-Noël Barrot, *ministre* . Quand ce régime est tombé, le 7 décembre dernier, qu'auriez-vous donc voulu que nous fassions ? À vous écouter, la France aurait dû mettre la tête dans le sable,...

M. Julien Odoul . Elle aurait dû faire preuve de prudence !

M. Jean-Noël Barrot, *ministre*détourner le regard.

Mais ce n'est pas la France. La première ligne de défense des Français, c'est la diplomatie. C'est la raison pour laquelle nous nous sommes rendus en Syrie, afin de faire part aux autorités de transition de nos exigences en matière de sécurité et de lutte contre le terrorisme, qui passent par le respect des droits et des intérêts des Kurdes de Syrie et par la destruction des stocks d'armes chimiques du régime.

M. Hervé de Lépinau . On voit le résultat !

M. Jean-Noël Barrot, *ministre* . Je l'ai dit tout à l'heure : nous voyons venir les fruits de ces semaines de médiation, puisqu'un accord a été trouvé avec les Kurdes et qu'on m'informe à l'instant qu'un accord a également été trouvé avec les Druzes. L'organisation internationale d'interdiction des armes chimiques, armes qui menacent la sécurité internationale et celle des Français, va pouvoir, quant à elle, procéder à leur destruction.

M. Julien Odoul . Et les kalachnikovs ?

M. Jean-Noël Barrot, *ministre* . Ceci étant dit, nous ne faisons preuve d'aucune naïveté ni d'aucune complaisance. (« Oh ! » sur les bancs du groupe RN.)

M. Julien Odoul . Ce n'est pas le genre de la maison !

M. Xavier Breton . Al-Charaa refuse de serrer la main d'une femme et vous ne dites rien ? Quand quelqu'un refuse de serrer la main d'une femme, on s'en va !

M. Jean-Noël Barrot, *ministre* . Nous ne pourrions accepter aucune levée de sanction si nous n'avons pas de garantie que les exactions dont ont été victimes les civils alaouites et chrétiens seront punies par la justice syrienne.

M. Hervé de Lépinau . On ne dialogue pas avec le diable !

Mme la présidente . La parole est à M. Vincent Trébuchet.

M. Vincent Trébuchet . Depuis 2011, les islamistes vous avaient prévenu. Leur slogan était alors « l'Alaouite au tombeau, le chrétien à Beyrouth ». Quand les chrétiens auront disparu du Proche-Orient, vous serez comptable de votre naïveté devant l'histoire ! (*Applaudissements sur les bancs des groupes UDR et RN.*)

Données clés

Auteur : [M. Vincent Trébuchet](#)

Circonscription : Ardèche (2^e circonscription) - UDR

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 473

Rubrique : Politique extérieure

Ministère interrogé : Europe et affaires étrangères

Ministère attributaire : Europe et affaires étrangères

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 12 mars 2025

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le 12 mars 2025